



DD

A menor estudio se incrementa la violencia, la seguridad y los problemas sociales y si queremos resolver esto, la mejor forma es la parte educativa”

Norma Soto Castañeda
Universidad La Salle

POR FERNANDA MUÑOZ
fernanda.munoz@reporteindigo.com

El pueblo haitiano podrá celebrar elecciones presidenciales en 2026, luego de cuatro años de caos social y político.

La decisión se dio luego de que la medida fuera aprobada por el Consejo Presidencial de Transición de Haití, liderado por Laurent Saint-Cyr.

Para el presidente interino, la decisión implica darle finalmente al pueblo haitiano la oportunidad de elegir libre y responsablemente a quienes los liderarán.

“Al dar ese paso decisivo, mientras seguimos

Pedir apoyo al Fondo Monetario Internacional y fomentar inversiones extranjeras serán parte las labores del próximo gobierno haitiano

plenamente comprometidos con la restauración de la seguridad, reafirmamos nuestra dedicación a devolver a Haití al camino de la legitimidad democrática y la estabilidad”, dijo.

Con esta medida, Haití tendría las primeras elecciones generales después de casi una década. El último mandatario elegido por votaciones en la isla fue Jovenel Moïse en 2016, cuando alcanzó el 55 por ciento del apoyo electoral.

Sin embargo, murió a tiros en 2021 mientras aún estaba en el cargo. Fue atacado dentro de su casa en Puerto Príncipe, lo que azotó una crisis nacional y empoderó a las pandillas en todo el país.

En julio de este año, Miroslav Jenča, secretario general adjunto de la Organización de las Naciones Unidas, afir-



#Caribe

VUELVE LA DEMOCRACIA A HAITÍ

Con la aprobación de elecciones generales en Haití por parte del Consejo Presidencial de Transición de la isla, los deberes del siguiente gobierno se incrementan por la violencia que lidera en el país

mó que Haití se encontraba "al borde del colapso total" ante el rápido avance del control territorial de las pandillas y la parálisis institucional en la capital.

Tan sólo de enero a julio de este año, la crisis en la isla provocó más de cuatro mil asesinatos, incluidos al menos 465 menores y mujeres, lo que representó un aumento del 24 por ciento respecto a 2024. Asimismo, la violencia generó más de 1.3 millones de desplazados internos, lo que representa una cifra récord en el país.

La maestra Norma Soto Castañeda, internacionalista y especialista de posgrado de la Facultad de Negocios de la Universidad La Salle, asegura que ante el escenario que vive Haití, incluida la

pobreza, la inestabilidad social, la falta de empleo y las enfermedades, la celebración de elecciones es una buena oportunidad para que se vuelva a reestructurar la sociedad haitiana.

"Ante todo este contexto, si es muy difícil que la persona que quede en el poder vaya a hacer muchas cosas en el poco tiempo que estará en el poder", asegura.

La estrategias para progresar

Para que el próximo jefe de Estado de Haití haga progresar a la isla, es esencial comenzar con una serie de estrategias.

Primer, dice la maestra Soto Castañeda, es comenzar a hacer una conciliación política con los partidos al interior del país; es decir, con toda la parte encargada de la administración pública, para que esa forma la sociedad evide el inicio de la estabilidad.

A nivel internacional, la especialista comenta que el gobierno entrante tendrá que manejar una política exterior de cooperación, buscando ayuda y fomentando la parte turística para que pueda mejorar la economía, sobre todo porque la crisis actual ha ocasionado que la isla pierda cada día a más visitantes, incluidos sus propios ciudadanos,

que ven en otras naciones mejores oportunidades de vida.

En la parte económica, el siguiente gobierno deberá diseñar un plan de choque en el que coincidan los tres sectores económicos: el agrícola, el industrial y el de servicios, de tal forma que haya un control en la inflación y que las personas puedan cubrir sus necesidades.

"Deben tratar de traer inversiones exteriores, que este caso serían de Estados Unidos, pero también buscando ayuda humanitaria en Naciones Unidas.

"También se requerirá pedir apoyo del Fondo Monetario Internacional (...) Se va a incrementar la deuda, pero los haitianos necesitan dinero y no hay otra forma de obtenerlo de manera rápida", asegura Soto Castañeda.

Sobre el apoyo estadounidense, el gobierno de Donald Trump recibió con positivismo el fomento de nuevas elecciones en Haití y, en ese sentido, alentó a los líderes políticos, a la sociedad civil y a la comunidad internacional a apoyar el restablecimiento de la estabilidad haitiana.

Será mañana, 9 de noviembre, en Nueva York, donde los socios de Haití se reunirán para determinar la contribución de fuerzas a la Fuerza de Supresión de Pandillas; "fundamental para mejorar



FOTO: @MOISE MOÏSE

Jovenel Moïse fue el último presidente elegido democráticamente en Haití, en 2016.

Respecto a la tasa de alfabetización, los registros alcanzaron el 83.0 por ciento en el 2016. En hombres, el promedio fue de 82.6 por ciento y en mujeres de 83.4 por ciento.

Para la académica de La Salle, es esencial no sólo tratar de fomentar o crear nuevos empleos, no todos dirigidos hacia el comercio informal, sino generar fuentes de empleo sólidas que permitan dar una estabilidad económica.

"El aspecto educativo se trata de seguirlo fomentando, pues es fundamental para el desarrollo de toda nación. Si hay una preparación no solamente se podrá encontrar trabajo a nivel nacional, sino internacional y eso daría una esperanza a las nuevas generaciones.

"A menor estudio se incrementa la violencia, la seguridad y los problemas sociales y si queremos resolver esto, la mejor forma es la parte educativa", remarca Soto Castañeda.

Finalmente, la internacionalista asegura que si no se concilian los intereses en todos estos aspectos, le será muy difícil gobernar a quien llegue a ganar las elecciones.

"Lo importante es que (el próximo presidente) genere las bases para que puedan ir avanzando en el futuro y haciendo hincapié en ello. Que no solamente se quede en promesas, sino que emplee a generar acciones. Pequeñas acciones hacen grandes cambios; entonces, en esa medida, las personas podrán ir cobrando credibilidad.

"No se va a acabar con la inflación, pero sí disminuirla. No se va a acabar la pobreza, pero si vas a tener una oportunidad de empleo y a tener un poco más de ingreso", comenta.

Representantes de Haití se reunirán en Nueva York para determinar la contribución de fuerzas a la Fuerza de Supresión de Pandillas

4 mil asesinatos

dejó la crisis e Haití, de enero a julio de este año

la seguridad en Haití y detener la violencia perpetrada por bandas delictivas y terroristas", declaró el Departamento de Estado.

Educación, la fuerza necesaria

Con apoyo internacional en el bolsillo, por parte del nuevo gobierno de Haití también se espera un mayor respaldo en la educación y en la fomentación del empleo.

Según datos de Naciones Unidas, la tasa de desempleo en la isla fue de 14.9 por ciento en 2023 para el total de la población. Si se desglosa por sexo, la tasa es 18.0 por ciento para mujeres y 12.0 por ciento para hombres.